

La Almudaina

DIARIO DE LA MANANA-AVISOS Y NOTICIAS

Año X Núm. 3293

Palma de Mallorca Viernes 20 de Noviembre de 1896

Teléfono 27

OFICINAS

Conquistador, 30

EDICIÓN DE LA TARDE

NOTICIAS

De la Capital:

La fuente de la plaza del Rosario sigue en seco a pesar de la abundancia de agua que este año tenemos.

Los vecinos de aquella plazuela verían con gusto que se pusiera remedio al mal.

Esta mañana á las nueve ha fondeado en nuestro puerto procedente de los de Valencia é Ibiza el vapor *Lulio*, conduciendo diez y nueve pasajeros, la correspondencia y carga varia, entre ella ochenta y cuatro cabezas de ganado lanar.

Relación de los pasajeros, según lista:

De Valencia:

Don Juan Font, don Antonio Borell y don José Martínez.

De Ibiza:

Don Francisco Cardona, don Juan Cifre, don Francisco Bombardó, don Teodoro Simón, don Juan Escandell, esposa é hijo, dos sargentos y un guardia, doña María Noguera, don Juan Bonet, don Juan Mora, un soldado y don Antonio Gosi.

El *Círculo de Obreros Católicos* anuncia para el próximo domingo 22 del actual, una función extraordinaria, poniéndose en escena el drama en tres actos y en verso original de don Francisco de P. Casas, titulado: *El Castillo de Pax* y el monólogo *Por teléfono*, debido á la pluma de D. Luis Matas.

Finalizará la función con la bonita zarzuela en un acto, titulada: *La escala social*.

Esta mañana una mujer de avanzada edad que bajaba por la cuesta de Santo Domingo ha resbalado, produciéndose algunas contusiones.

No es raro que sucedan á diario estos percances dado el mal estado del piso.
¿Cuándo se adoquinará de nuevo?

Esta mañana á las doce se ha repartido la correspondencia de Barcelona, llegada por vía de Alcudia.

Se halla por completo intransitable el piso de la calle de los Frailes, á consecuencia de lo mal arreglado del piso y de los numerosos charcos de agua sucia que en él existen constituyendo verdaderos focos de infección.

Una mujer que esta mañana transitaba por la calle de San Miguel, ha sido atropellada por un carruaje, recibiendo una fuerte contusión en el costado derecho.

Auxiliada por varios transeuntes ha sido acompañada á su domicilio.

TELEGRAMAS

Nuestro colega *La Última Hora* ha recibido esta mañana los siguientes telegramas de su corresponsal especial en Madrid, que copiamos por creerlos de interés.

Insurrección en Puerto-Rico

Madrid 20 (13-15) m.

Los trabajos filibusteros, ha tiempo anunciado, que se decía existían en Puerto Rico, se confirman relacionándolos con el envío de nuevos refuerzos á aquella isla.

Un caracterizado diputado por la antilla mencionada, ha recibido detalles muy curiosos.

Toda la organización del filibusterismo, procede de las logias secretas, especialmente de la llamada *Cordón Sanitario* que cuenta con millares de afiliados, en su mayoría campesinos dispuestos á alzarse en armas.

En cada departamento, la (isla consta de siete), existe un cordón ó venerable.

Estas asociaciones se dividen y subdividen, estableciéndose divisiones en los pueblos y en los barrios de los departamentos.

Los asociados del último grado solo conocen á sus jefes inmediatos; éstos mantienen únicamente relaciones con el jefe del respectivo departamento y éste comunican con el venerable de toda la sociedad.

Los asociados tienen varias señas secretas para entenderse.

Su consigna principal ha sido hasta ahora las siguientes palabras ¡Puerto Rico arribal, contestando el interpelado diciendo: ¡España abajo!

Con esto se dan á conocer entre sí los asociados á las sectas secretas.

El general Marin sorprendió documentos interesantes en Santo Domingo, Venezuela, Cuba y New York, los cuales señalaban la fecha próxima de proclamar la rebelión armada.

Se han hecho algunas prisiones; pero muchas otras que se intentaron no han podido realizarse por haberse escapado los comprometidos hacia Santo Domingo.

Para la realización de los planes tra-

mados se explota la miseria de los jornaleros.—*Raymond.*

Noticias graves

Madrid 20 (1-45 m.)

El periódico *El Imparcial* ha recibido un telegrama de Hong-Kong, el cual dice que la situación de Manila reviste la misma gravedad que hace días.

La guerra late en la población indígena, fundándose en el odio de razas y en las injusticias cometidas en el reparto de terrenos.

Muchos se han hecho rebeldes para alentar y dar ejemplo á la clase jornalera.

Aun cuando fuese totalmente dominada la insurrección, seguirá latente el espíritu de rebelión.

Los rebeldes dominan actualmente en toda la provincia de Cavite, en la mitad de la de Laguna y en un tercio de la de Batangas.

Ultimamente se han apoderado de los pueblos Angat, Parambang, Nasanoy y otros muchos arrabales.

En la provincia de Bulacan ha aparecido una partida de cuatro mil rebeldes que se ha apoderado de los pueblos de Maja é Ijar.

Son objeto de severas censuras los generales de aquel ejército por su débil política militar.

Han sido presos los hermanos Rizal en Catipuman mientras trataban el día y hora determinados para verificar una general degollina.

Han aparecido también partidas insurrectas en Pinar y en los montes de San Mateo, las cuales cobran impuestos y dominan y arrasan las propiedades españolas.

Las defensas de los rebeldes son fortísimas en Binicayan y Noveleta.

Las hicieron con calma y perfección durante dos meses, los desertores de Mindanao, artillándolas con lantacas y cañones de bronce.

Los desertores se llevaron también además de armas, pólvora y metralla.

En otras provincias piden auxilios los rebeldes, concediendo un plazo de seis días para que se les envíen.

El telegrama del corresponsal de *El Imparcial* confirma que en el ataque á Santa Cruz los rebeldes fueron batidos.

Los frailes y las familias españolas acuden á Manila poseidos del más inmenso pánico.

Se desconfía de todo indigena.

Los voluntarios prestan grandes servicios á la causa de España, siendo muy temidos por los indigenas.

Se ha descubierto en Vigan una conjura presidida por el alcalde.

Otras conjuras tramadas en San Joaquín han sido también descubiertas. — *Roymond.*

(De nuestro servicio especial)

Ejecución.—De viaje.—El general Riva Palacio.

Madrid 20 á las 8 m.

Mañana será ejecutado en Lora (Valencia) el reo Rafael Sánchez.

Hoy llegará á Málaga el señor Silvela.

El general Riva Palacio continua en estado gravísimo. — *Soriano.*

El general Weyler

Madrid 20 á las 8'10 m.

Nuevos telegramas recibidos de Cuba aseguran que el general Weyler es esperado en la Habana. Con este motivo se ha hablado largo y tendido en los centros financieros y círculos políticos. — *Soriano.*

Nombramiento.—Nuestros valores.

Madrid 20 á las 8'30 m.

En breve se pondrá á la firma de S. M. un decreto nombrando presidente de la Caja de Inválidos de Guerra al general López Domínguez, en sustitución del difunto general Novaliches.

Telegrafían de París y Londres que ha empezado á mejorar notablemente en aquellos mercados el crédito español. — *Soriano.*

Últimas noticias

De la capital:

En el día de ayer se declararon dos nuevos casos de viruela en la villa de Valldemosa.

Por este gobierno de provincia se ha concedido á D. Pedro Ballester el título de propiedad de la mina *Tres Amigos*, sita en el término municipal de Sineu.

El señor Aparici amonestó anoche fuertemente á varios dueños de establecimientos de bebidas que los tenían abiertos hasta altas horas de la noche.

Se halla vacante la plaza de Maestro de Obras militares de Logroño.

Los aspirantes deberán sujetarse á lo que previene la Real orden publicada en la Gaceta de Madrid correspondiente el día 27 de Octubre último.

Se halla vacante la plaza de médico municipal de la villa de Sineu, dotada con el haber anual de 600 pesetas.

Los aspirantes deberán dirigir las solicitudes á la Secretaría de aquel Ayuntamiento en el plazo de 30 días á contar desde el día primero del próximo Diciembre.

Por la Fiscalía de marina de la Comandancia de este distrito se cita, llama y emplaza á Miguel Mastres Jofre, hijo de Antonio y Catalina para que en el plazo de dos meses comparezca ante la referida autoridad para declarar en la sumaria que se le instruye por deserción del bergantín goleta *Elvira*.

En la estación telegráfica de esta ciudad, se hallan detenidos por falta de dirección los despachos dirigidos á los señores siguientes:

D. Alvaro Casasnovas, fundición.—D. Pedro Adrover.—Sras. Vallespir y Siquier.—D. Juan Jaume, Gloria 17.—D. José Fuster, Olmos 101 1.º.—D. Bernardo Basquets, Molinar.—D. José Valleri, C. Ginedal.—Posada de la viuda Auli.—D. Roquet Gall.—Sr. Baltran, Bonanova, Terreno 18.—D. Jerónimo Canals y D. Ramón Sala, Obrador 3.

Con esta fecha ha sido remitida al Ministerio de Fomento una instancia de la Exma. Diputación provincial, solicitando la supresión de la clase de Modelado y Vaciado de la escuela de Bellas Artes de esta provincia.

En la inspección de vigilancia se halla depositada una papeleta de empeño de un reloj de plata extendida á favor de doña Catalina Roselló, que fué encontrada en la vía pública.

Por orden del Inspector de vigilancia, señor Aparici fué ayer detenida una mujer, presenta autora de la corrupción de menores, siendo la víctima una niña de unos 13 años de edad.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Selva denunció al Alcalde de la misma, á cuatro individuos vecinos del lugar de Bismar; á uno de ellos por haberle sorprendido apacentando sus ganados en el monte comunal de Campari y los tres restantes por acudir encima del indicado monte y llevarse los frutos.

—Notifica la del puesto de Bunyola haber detenido y entregado al Juez municipal de la misma á un sujeto presunto autor de la corta y sustracción de varios troncos de pino del monte comunal de aquella villa.

—Por la del puesto de San Antonio fué detenido un individuo presunto autor de haber inferido con un palo varias heridas á una mujer vecina de aquella parroquia.

—Participa la del puesto de Alaró haber denunciado al Alcalde de la misma, á un vecino del lugar de Consell, á quien sorprendió apacentando sus ganados en el viñedo denominado *Puig ventas* sin autorización de su dueño.

TELEGRAMAS

Noticias de la Habana

Madrid 20 á las 9'25 m.

Dicen de la Habana que ha circulado por aquella capital el rumor de que el cabecilla Aguirre con su numerosa partida piensa presentarse á indulto.

El corresponsal de *El Liberal* en la Habana en un despacho que ha remitido hoy, confirma la noticia que telegrafié acerca

del próximo regreso del general W yler á aquella capital.

De Cuba

Madrid 20 á las 9'25 m.

Habana.—El general Weyler tiene preparado un coche salón blindado.

El cañonero *Almendares* comunica que se ven grandes núcleos de rebeldes en la costa Sur de Pinar del Rio hácia la ciénaga. Las autoridades principales, incluso el general Arolas, opinan que no ha llegado el momento de operar en grande escala en Pinar del Rio.

Dícese que los cabecillas Perico Delgado y otros piden refuerzos á Maceo y éste no puede mandárselos.

Choque de dos torpederos

Madrid 20 á las 9'45 m.

Comunican de Brest haber chocado en aquellas aguas dos torpederos franceses, de los cuales uno de ellos se fué á pique.

De resultas del percance ha desaparecido un fogonero y hay cuatro marineros heridos.

El resto de ambas tripulaciones han logrado salvarse.

La suscripción de «El Imparcial».

—Doble asesinato y suicidio

Madrid 20 á la 10 m.

La suscripción de *El Imparcial* asciende hoy á 395270 pesetas.

En Atenas un anarquista asesinó á dos griegos, suicidándose él después haciéndose estallar un cartucho de dinamita en la boca.

Detalles de la guerra

Madrid 20 á la 10'15 m.

Dicen de la Habana que los rebeldes colocaron esplosivos en diversos puntos de la línea férrea de Pinar del Rio sin que producirán daño alguno.

Ha salido de la Habana para Artemisa el cuarto batallón de voluntarios.

En la población se le hizo una entusiasta despedida.

Catástrofe en Berlín.—Italia y el Brasil

Madrid 20 á las 10'20 m.

Berlín.—Ha ocurrido una horrible catástrofe en las minas de Blumathel habiéndose retirado treinta cadáveres.

Se ha firmado el arreglo entre Italia y Berlín, el cual será presentado hoy al Congreso de Río Janeiro.

Fabra.

Gabinete estomatológico

Curación de las enfermedades de la boca, aparatos y extracciones, nuevos procedimientos.

M. Marcé—Cirujano Dentista—Santo Domingo, 1

PALMA.—Tip. de Amengual y Muntaner